

ARTÍCULO ORIGINAL

Intervención educativa para la preparación de los cuidadores del adulto mayor

Educative intervention for training elderly caregivers

Intervenção educativa para a preparação de cuidadores de idosos

Erminda Mena-Napoles^{1*} , Mirna Mena-La Rosa² , Midiala Vega-Fiol³ , Wilmer Córdova-Urgellés¹ , Selma Pérez-Veriel³ 

¹ Policlínico Universitario "Mártires del 4 de Agosto". Guantánamo, Cuba.

² Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo. Guantánamo, Cuba.

³ Hospital General Docente "Dr. Agostinho Neto". Guantánamo, Cuba.

*Autora para la correspondencia: ermindamn@infomed.sld.cu

Recibido: 7 de junio de 2021

Aprobado: 23 de noviembre de 2021

RESUMEN

Introducción: la población mundial está envejeciendo cada vez más. El cuidado del adulto mayor demanda de profesionales comprometidos y del trabajo educativo con la familia y la comunidad. **Objetivo:** implementar una intervención educativa dirigida a la preparación de cuidadores del adulto mayor del Consultorio del Médico de Familia No. 6 del Policlínico Universitario "Mártires del 4 de Agosto", de provincia Guantánamo. **Método:** se realizó un estudio prospectivo, de tipo intervención educativa, entre septiembre de 2018 a junio de 2019. El universo de estudio fue el total de cuidadores de dicha entidad, seleccionada una muestra de 38 cuidadores de modo intencional según criterio de inclusión. Las variables estudiadas fueron: conocimientos de los factores de riesgos del adulto mayor y su prevención, orientación y control del trabajo a realizar, medios y herramientas necesarias para el cuidado, conocimiento de los primeros

auxilios. La intervención educativa se realizó en tres etapas, con sus respectivos objetivos y métodos de ejecución. Se utilizó como medida de resumen la frecuencia absoluta y relativa (%). **Resultados:** antes de aplicar la intervención educativa diseñada, el 63,1 % de los cuidadores demostró insuficiente nivel de preparación respecto a la labor que realizaban, luego de aplicada, las carencias teórico-prácticas de los cuidadores con respecto al tema disminuyó a un 31,5 %. El 46,9 % ($p < 0,05$) incrementó su preparación, lo que indicó la ventaja de implementar la intervención educativa diseñada. **Conclusiones:** la intervención educativa posibilita elevar la preparación de los cuidadores de adulto mayor a través de los conocimientos adquiridos.

Palabras clave: adulto mayor; cuidador; intervención educativa; ancianos



ABSTRACT

Introduction: the world's population is increasingly aging. Care of elderly demands committed professionals and an educative work with families and community. **Objective:** the implementation of an educative intervention aimed for preparing caregivers of elderly in the Family Doctor's Office No. 6 of the Policlínico Universitario "Mártires del 4 de Agosto", in Guantánamo. **Methods:** a prospective, educative intervention-type study was conducted from September 2018 to June 2019. The total of all elderly caregivers (as universe), associated to the Medical office, were enrolled in the study and 38 of them were selected as sample intentionally according to inclusion criteria. The variables studied were: knowledge of risk factors in elderly and their prevention, orientation and control of the duties to be done, necessary means and tools for care, knowledge of first aid. The educative intervention was carried out in three different stages with their respective objectives and methods of execution. Absolute and relative frequency was used as a summary measure. **Results:** before applying the educative intervention, 63.1% of caregivers showed insufficient level of preparation in their duties; after intervention, the theoretical and practical deficiencies previously arose, so decreased to 31.5%. The 46.9% of caregivers ($p < 0.05$) increased their skills, thus promoting the usefulness of the use of the educative intervention designed. **Conclusions:** the educative intervention made it possible the improvement on the skills of caregivers.

Keywords: older adult; caregiver; educative intervention; elders

RESUMO

Introdução: a população mundial está envelhecendo. O cuidado ao idoso requer profissionais comprometidos e trabalho educativo com a família e a comunidade. **Objetivo:** implementar uma intervenção educativa destinada à preparação de cuidadores de idosos do Consultório Médico de Família nº 6 da Policlínico Universitario "Mártires del 4 de Agosto", província de Guantánamo. **Método:** estudo prospectivo, do tipo intervenção educativa, foi realizado entre setembro de 2018 e junho de 2019. O universo de estudo foi o número total de cuidadores da referida entidade, selecionando uma amostra de 38 cuidadores intencionalmente de acordo com os critérios de inclusão. As variáveis estudadas foram: conhecimento dos fatores de risco do idoso e sua prevenção, orientação e controle do trabalho a ser realizado, meios e instrumentos necessários ao cuidado, conhecimento de primeiros socorros. A intervenção educativa foi realizada em três etapas, com seus respectivos objetivos e métodos de execução. **Resultados:** antes de aplicar a intervenção educativa desenhada, 63,1% dos cuidadores apresentavam um nível de preparação insuficiente em relação ao trabalho que realizavam, após a sua aplicação, as deficiências teórico-práticas dos cuidadores em relação ao assunto diminuíram para 31,5%. 46,9% ($p < 0,05$) aumentaram sua preparação, o que indicou a vantagem de implementar a intervenção educativa desenhada. **Conclusões:** a intervenção educativa possibilita elevar o preparo dos cuidadores de idosos por meio dos conhecimentos adquiridos.

Palavras-chave: idoso; cuidador; intervenção educativa; idoso

Cómo citar este artículo:

Mena-Napoles E, Mena-La Rosa M, Vega-Fiol M, Córdova-Urgellés W, Pérez-Veriel S. Intervención educativa para la preparación de los cuidadores del adulto mayor. Rev Inf Cient [Internet]. 2022 [citado día mes año]; 101(2):e3546. Disponible en: <http://www.revinfscientifica.sld.cu/index.php/ric/article/view/3546>



INTRODUCCIÓN

La población mundial está envejeciendo. De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS) entre 2015 y 2050, la proporción de la población mundial con más de 60 años de edad pasará de 900 millones hasta 2000 millones, lo que representa un aumento del 12 % al 22 %.⁽¹⁾

En la región de las Américas se estima que para los años 2025, la proporción de población mayor de 60 años de edad será de 14 % y para el 2050 de 23,4 %, respectivamente.⁽²⁾ Esta población requiere de un plan de acción y atención diferenciada que satisfaga sus necesidades biológicas, psicológicas y sociales para elevar la calidad de vida.^(2,3,4)

En Cuba, la población está compuesta por 11 187 533 habitantes, el porcentaje de urbanización es de un 77,1 % y el 21,3 % de las personas tiene 60 años y más de edad, se estima que para el 2030 sea de un 30,3 %. La provincia de Guantánamo no escapa de esta realidad donde la población de adulto mayor es de 7,2 % aproximadamente.^(5,6)

El cuidado del adulto mayor constituye uno de los principales retos del Ministerio de Salud Pública (Minsap), por lo que la dirección del país adopta medidas para enfrentar el acelerado envejecimiento.^(5,6)

A pesar de los esfuerzos realizados por el gobierno y de ser refrendado en la nueva constitución del 10 de abril de 2019 en Artículo 88, son insuficientes las acciones encaminadas para el logro exitoso del cuidado del adulto mayor.^(7,8) Lo que indica que es una problemática no resuelta.

Según datos del Departamento de Estadísticas de la Policlínica “Mártires del 4 de Agosto” de Guantánamo, en el análisis de la situación de salud entre el 2018 y 2019 se encuentra una significativa proporción de adultos mayores de 7881 con limitaciones biológicas, psicológicas o sociales que les hace demandar de cuidados para asegurarles la mejor calidad de vida posible, necesidad tangible del despliegue de los sujetos con la responsabilidad del cuidador del adulto mayor.

El cuidador, también conocido como cuidador informal, es la persona que cuida de una persona de edad avanzada, o no⁽⁹⁾, en Cuba éste debe estar preparado para asumir esa responsabilidad con un alto sentido de humanismo condición indispensable para el cuidado al adulto mayor.

La situación problemática se plantea a partir del diagnóstico realizado que revela la insatisfacción con los cuidados que se les brindan a los adultos mayores o con posiciones u opiniones de los sujetos que asumen los cuidados de los adultos mayores incongruentes con las funciones del cuidador. Sin embargo, son escasos los estudios dirigidos al desarrollo de acciones educativas dirigidas a esta finalidad, lo que revela la pertinencia social de este artículo, cuyo objetivo es Implementar una intervención educativa dirigida a elevar la preparación de los cuidadores del adulto mayor del Consultorio Médico de Familia No. 6 del Policlínico Universitario “Mártires del 4 de Agosto”, de Guantánamo.

Adulto mayor, es la llamada tercera edad de la vida del hombre, donde existen cambios biológicos, psicológicos y funcionales. También es definida como el desgaste global del organismo humano y se considera que comienza a los 60 años de edad.^(6,10)



Cuidar es servir, asistir, estar responsabilizado por lo que le suceda a esa persona y es propio de la naturaleza humana. La gestión del cuidador en la familia responde al más alto sentido de humanismo y del respeto a la vida, a los derechos al disfrute y satisfacción plena de las elementales necesidades.^(8,11)

MÉTODO

En el período septiembre de 2018 y junio de 2019 se realizó un estudio prospectivo, de tipo intervención educativa, que se aprobó por el Comité de Ética del policlínico. A cada uno de los cuidadores seleccionados, se les explicó los propósitos de esta investigación y se les solicitó su consentimiento informado para ser incluidos en el estudio, dando así cumplimiento a los lineamientos de la Declaración de Helsinki para estudio en humanos.

El universo fue el total de cuidadores incluidos según criterio de inclusión (estar conforme, apto psíquica y físicamente, ejerciendo el oficio, ser adscrito al policlínico y tener como mínimo un año de experiencia) y por una muestra intencionada y no probabilística de 38 cuidadores.

Los cuidadores se encuestaron para explorar el nivel de preparación que poseen en relación con la labor que realizan, teniendo en cuenta los siguientes aspectos: conocimientos de los factores de riesgos del adulto mayor y su prevención, orientación y control del trabajo a realizar, medios y herramientas necesarios para el cuidado, conocimiento de los primeros auxilios. Los contenidos incluidos se determinaron sobre la base de los requerimientos del programa de salud del adulto mayor.⁽¹²⁾

El nivel de información sobre estos contenidos se exploró antes y después de aplicar la intervención educativa, y según éste los cuidadores se agruparon en una de las siguientes categorías: a) con nivel de preparación suficiente: cuando alcanzó una evaluación de bien o excelente, b) con nivel de preparación insuficiente: cuando alcanzó una evaluación de regular o mal.

La intervención educativa se realizó en tres etapas, con sus respectivos objetivos y métodos de ejecución: la etapa I se dirigió al diagnóstico del nivel de preparación de los cuidadores; la etapa II consistió en el diseño y ejecución de la intervención educativa, se desarrollaron seis sesiones educativas, de 50 minutos de duración, con una periodicidad quincenal, y pasadas los seis meses se concluye con la etapa III que consistió en la evaluación de los resultados de la aplicación de la intervención.

Los datos compilados fueron introducidos en una base de datos con el programa Microsoft Excel. Para su procesamiento estadístico se empleó el paquete estadístico SPSS, versión 19.

Se utilizó la frecuencia absoluta y el porcentaje como medida de resumen. Para determinar el impacto de la intervención se utilizó la prueba de Ji-cuadrado, se consideró el valor $p < 0,05$ como nivel de significancia estadística.



RESULTADOS

La Tabla 1 revela que antes de la intervención educativa diseñada, la preparación y el conocimiento de los cuidadores sobre la labor que realizan era insuficiente, osciló entre el 63,1 % y el 78,9 % ($p < 0,05$). Después de aplicar la intervención educativa, fue significativo el nivel de preparación adquirido ($p < 0,05$).

Tabla 1. Cuidadores del adulto mayor según nivel de preparación antes y después de la intervención educativa

Preparación de los cuidadores de adulto mayor	Nivel de preparación e intervención educativa							
	Antes de la aplicación				Después de la aplicación			
	Suficiente		Insuficiente		Suficiente		Insuficiente	
	No.	%	No.	%	No.	%	No.,	%
Conocimiento de los factores de riesgos del adulto mayor y su prevención.	14	36,8	24	63,1	31	81,5	7	18,4
Orientación y control del trabajo a realizar.	8	21	30	78,9	32	84,2	6	15,7
Medios y herramientas necesarios para el cuidado.	9	423,6	29	76,3	31	81,5	7	18,4
Conocimiento de los primeros auxilios.	14	36,8	24	63,1	34	89,4	4	10,5

La Tabla 2 expresa que antes de la ejecución de la intervención educativa, el 63,1 % de los cuidadores manifestaron un nivel de conocimientos insuficiente, proporción que disminuyó al 31,5 % luego de aplicarla, lo que significó una reducción en un 67,2 % de los cuidadores con insuficientes conocimientos teórico-prácticos respecto al tema. El 46,9 % incrementó su conocimiento ($p < 0,05$), lo que indicó la ventaja de implementar la intervención educativa que se diseñó.

Tabla 2. Cuidador de adulto mayor según nivel de conocimientos antes y después de la intervención educativa

Nivel de conocimiento	Aplicación de la intervención educativa				
	Antes		Después		Variación porcentual
	No.	%	No.	%	
Suficiente	14	36,8	26	68,4	+ 46,9 %
Insuficiente	24	63,1	12	31,5	- 67,2 %

DISCUSIÓN

El cuidado del adulto mayor era un tema solo tratado en los países más desarrollados, sin embargo, se ha ido trasladando a los países en vía de desarrollo.⁽¹³⁾ En Cuba y en Guantánamo continúa amentando el envejecimiento de la población y esto indica que necesariamente se deben tomar medidas a partir de los objetivos de trabajo del Ministerio de Salud Pública (Minsap) para el 2019, respecto al incremento del estado de salud de la población.⁽¹⁴⁾ Comprender la necesidad de preparación de los que se encargan de esta tarea desde una perspectiva epidemiológico-preventiva y social y no solo abordarlo desde un paradigma curativo-asistencial es obligatorio.

Gustavo Sánchez y otros autores han hecho referencia a la importancia del tema y realizado valiosos aportes que constituyen referentes importantes. Consideran que las expresiones personales sobre salud, enfermedad y cuidado cobran importancia porque resumen experiencias vividas por el adulto mayor y evidencian tendencias sobre el bienestar de las personas.⁽¹⁵⁾

A pesar de las investigaciones realizadas, los aportes de la gran mayoría no siempre se encaminan a la idea original del artículo, lo que ofrece novedad a este estudio, fenómeno social que exige aumentar el apoyo de las diversas instituciones sociales de salud máximos responsables de brindar bienestar, seguridad y amor a los ancianos en este territorio.^(13,14) El lineamiento 106 aprobado en el VIII Congreso del Partido Comunista de Cuba, refiere la necesidad de garantizar la implementación gradual de la política en aras de atender los elevados niveles de envejecimiento de la población.⁽¹⁶⁾

En la revisión bibliográfica realizada se encontraron diversos estudios similares de otros investigadores, en los que se concluyó que los cuidadores demuestran en algunos casos poca preparación para ejercer eficientemente esta tarea.^(16,17) De igual modo, varios autores revelaron la viabilidad de la intervención educativa con la finalidad de solventar las insuficiencias en la preparación.^(18,19)

Otros autores en relación al tema señalan que no son suficientes las acciones de promoción y educación por el personal de salud; por lo que resulta primordial intensificar la labor educativa del médico y demás personal involucrado en la atención y orientación de los cuidadores, en la prevención de enfermedades, sus secuelas y el tratamiento adecuado que disminuyen la carga hospitalaria. Las personas que viven en mejores condiciones de vida pueden arribar a edades avanzadas.^(16,17)

Los resultados de este estudio son coherentes con los de otros investigadores que señalaron la efectividad de las intervenciones educativas para la preparación del cuidador del adulto mayor^(18,19), sin embargo, en las indagaciones hecha por los autores de esta investigación se evidencian que son escasos los artículos publicados sobre el cuidado que debe recibir un adulto mayor, en estos momentos donde el bloqueo económico y financiero no es definitorio pero si impide tener todas condiciones necesarias para ello.

Las estrategias o las actividades realizadas por los grupos básicos de salud y /o los servicios de salud para la aplicación de programas de educación y preparación a los cuidadores son escasas y no siempre se ajustan a las especificidades de cada familia, generalmente las intervenciones que se encaminan a promover estas actividades carecen de una planificación, de una ejecución y una evaluación adecuada que permitan su perfeccionamiento continuo.⁽¹⁷⁾

La intervención educativa dirigida a la preparación de los cuidadores del adulto mayor adscritos al Policlínico “Mártires del 4 de Agosto”, posibilitó preparar mejor a los cuidadores, dicha preparación era casi empírica lo que se corroboró mediante la encuesta a los cuidadores, lo que permitió identificar limitaciones para la generalización de este resultado, debido a la intencionalidad en la selección y el tamaño de la muestra, será necesario aplicar la intervención en una mayor número de cuidadores y en otras áreas de salud para demostrar su fiabilidad de manera más precisa, también será conveniente realizar una valoración teórica de la viabilidad de la intervención diseñada y medir su impacto en la

satisfacción de los servicios prestados. Lo anterior hace beneficioso la progresión de la investigación, considerando otras variables que puedan influenciar en la preparación teórico-práctico del cuidador.

Además, dentro de las herramientas necesarias para el cuidado del adulto mayor interiorizaron la importancia de la adecuada comunicación que ellos como cuidadores deben poseer, resultado que coincide con los planteamientos de Bello Carrasco y Covena Bravo, al referirse a las habilidades que deben tener los cuidadores.⁽¹⁹⁾

El envejecimiento de la población es profundo, permanente y tiene importantes consecuencias y repercusiones para todas las facetas de la vida humana. En el ámbito económico, el envejecimiento de la población tendrá un impacto en el crecimiento económico, el ahorro, la inversión, el consumo, los mercados de trabajo, las pensiones, los impuestos y las transferencias intergeneracionales.⁽²⁰⁾

Los investigadores de este artículo coinciden en que el envejecimiento constituye esencialmente un triunfo de la vida y para ello se necesita de la preparación sobre cuidados y manejos de estas personas por parte de la familia, profesionales de la salud, educadores y por ende de los cuidadores. Por tanto, atender los cuidados de este grupo etario es inminente, es un reto que implica a cada sector de la sociedad; cumplimentando siempre los propósitos planteados en el programa del adulto mayor de "contribuir a elevar el nivel de salud, el grado de satisfacción y la calidad de vida del adulto mayor, mediante acciones de prevención, promoción, asistencia y rehabilitación ejecutadas por el Sistema Nacional de Salud Pública en coordinación con otros organismos y organizaciones del estado involucrados en esta atención, teniendo como protagonistas a la familia, comunidad y el propio adulto mayor en la búsqueda de soluciones locales a sus problemas".⁽¹⁶⁾

CONCLUSIONES

La mayoría de los cuidadores del adulto mayor, incluidos en el estudio antes de la intervención educativa, demostraron insuficiente nivel de preparación con respecto a los factores de riesgos del adulto mayor y su prevención, orientación y control del trabajo a realizar, medios y herramientas necesarias para el cuidado y conocimiento de los primeros auxilios. Después de la intervención educativa disminuyeron las carencias teóricas-prácticas de los cuidadores con respecto al tema y se incrementó su preparación a través de los conocimientos adquiridos.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Organización Mundial de la Salud. Envejecimiento y ciclo de vida [Internet]. 2018 Sep [citado 15 Ene 2021]. Disponible en: <https://www.who.int/ageing/>
2. Organización Panamericana de la Salud. Envejecimiento y cambio demográfico [Internet]. PAHO;2017 Sep [citado 15 Ene 2021]. Disponible en: <https://www.paho.org/salud-en-las-americas>
3. Procuraduría Federal del Consumidor. Asilos, una alternativa para el cuidado y atención de los adultos mayores [Internet]. México: Procuraduría Federal del Consumidor; 2018.



- Disponible en: <https://www.gob.mx/profec/documentos>
4. Horta E, Maestre G, Pino G, Florez H, Balzán J, Rubio L, *et al.* La salud de los adultos mayores: una visión compartida. 2ed. Washington: Organización Panamericana de la Salud; 2018.
 5. Armas Padrino I de. Cuba por una cultura del envejecimiento. Bohemia [Internet]. 2016 Sep [citado 26 Nov 2021]; [aproximadamente 2 p.]. Disponible en: <http://bohemia.cu/salud/>
 6. Registros Médicos y Estadísticas de Salud. Anuario Estadístico de Salud, 2020. [Internet]. La Habana: Minsap; 2021. [citado 26 Mar 2021]. Disponible en: <https://temas.sld.cu/estadisticassalud/2021/08/11/anuario-estadistico-de-salud-2020/>
 7. Dirección Nacional de Asistencia Social. Programa Integral al adulto mayor [Internet]. La Habana: DNAS; 2015 [citado 15 Ene 2021]. Disponible en: <https://files.sld.cu/redenfermeriacomunitaria/files/2015/01/programa-de-atencion-integral-al-adulto-mayor.pdf>
 8. Constitución de la República de Cuba, Artículo 88[Internet]. La Habana: Editora Granma; 2019. p: 6. [citado 15 Ene 2021]. Disponible en: <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20191016105022/Constitucion-Cuba-2019.pdf>
 9. Calzada Gutiérrez M, Ocampo Chaparro JM. Conceptualización de cuidador institucional de persona mayor en Colombia. Rev Salud Púb [Internet]. 2018 [citado 26 Nov 2021]; 20(4):511-517. Disponible en: <https://scielosp.org/pdf/rsap/2018>
 10. Geriatria. Temas Enfermería [Internet]. Cap. 33. [citado 10 Nov 2021]. Disponible en: <http://www.bvscuba.sld.cu/>
 11. Sánchez G, Mendoza NL, Naún Y, Baró T, Serrano C. Protocolo de atención de enfermería al adulto mayor en instituciones de salud. Rev Inf Cient [Internet]. 2018 [citado 23 Mar 2021]; 97(5):999-1009. Disponible en: <http://www.revinfcientifica.sld.cu/index.php/ric/article/view/1768>
 12. Dirección General de Salud Pública. Normas técnico-administrativas del programa de salud de adulto y adulto mayor. Programa de Salud de Personas Adultas y Adultas Mayores. Panamá: Ministerio de Salud de Panamá; 2018. Disponible en: www.educacioninterprofesional.org/es/
 13. González Rodríguez R. La atención primaria de salud y el envejecimiento activo. Rev Electrón Dr. Zoilo E. Marinello Vidaurreta [Internet]. 2016 Sep [citado 15 Ene 2021]; 41(9). Disponible en: <http://www.revzoilomarinellosld.cu/index.php/zmv/article/view/874>
 14. Ministerio de Salud Pública. Objetivos de trabajo para el año 2019 [Internet]. La Habana: MINSAP; 2019. [citado 15 Sep 2019]. Disponible en: <http://files.sld.cu/editorhome/files/2019/01/objetivos-Minsap-2019.pdf>
 15. Ponce D, Lillo M, Cueva TE, Cano LE, López SJ, Bertha Cecilia Salazar BC. Salud, enfermedad y cuidado de adultos mayores inmigrantes. J Health NPEPS [Internet]. 2018 [citado 29 Mar 2019]; 3(1):22-37. Disponible en: <https://periodicos.unemat.br/index.php/jhnpeps/article/view/2907>
 16. Vela Valdés J. El 8º. Congreso del Partido Comunista de Cuba y la salud pública. Rev Cubana Salud Púb [Internet]. 2021 [citado 15 Jun 2021]; 47(3):e3285. Disponible en: <https://www.uo.edu.cu › tag › 8vo-congreso-del-partid...> Artículo 106. Habana: PCC; 2021. p.72
 17. Chávez E. El envejecimiento demográfico en Cuba. Su significación estratégica Centro de Investigaciones Psicológicas y Sociológicas (CIPS). Anales Acad Ciencias Cuba [Internet]. 2018 [citado 16 Nov 2021]; 7(3):14-28. Disponible en:



<http://revistaccuba.sld.cu/index.php/revacc/article/view/353/353>

18. Benítez M. Envejecimiento poblacional: actualidad y futuro. Medisur [Internet]. 2017 [citado 16 Nov 2021]; 15(1):[aproximadamente 2 p.]. Disponible en: <http://www.medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/3417/2260>

19. Bello Carrasco LM, Covená Bravo MI. Factores que predominan sobrecarga en el cuidador formal e informal geriátrico con déficit de autocuidado. Disponible en: Rev

Univ Soc [Internet]. 2019 Sep-Oct [citado 16 Nov 2021]; 11(5). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2218-36202019000500385

20. Llanes Betancourt C. Envejecimiento demográfico y necesidad de desarrollar las competencias profesionales en enfermería geriátrica. Rev Hab Ciencias Méd [Internet]. 2015 [citado 2 Ago 2021]; 14(1):[aproximadamente 8 p.]. Disponible en: <http://scielo.sld.cu/pdf/rhcm/v14n1/rhcm13115.pdf>

Declaración de conflicto de intereses:

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses.

Contribución de los autores:

EMN: conceptualización, curación de datos, análisis formal, investigación, metodología, supervisión, validación, redacción de borrador inicial y original, revisión y edición.

MMR: conceptualización, curación de datos, análisis formal, investigación, metodología, redacción de borrador inicial y original y revisión.

MVF: curación de datos, análisis formal, investigación, metodología, supervisión, validación, redacción de borrador inicial y original y revisión.

WCU: investigación, metodología, supervisión, validación, redacción de borrador inicial y original, y revisión.

SPV: investigación, metodología, supervisión, validación, y redacción de borrador inicial y original.

Financiación:

No se recibió financiación para el desarrollo del presente artículo.

